

社説・論説 読み比べ
2017年大晦日&2018年元旦版

新聞記事見出し一覧

掲載期間 2017年12月24日～2018年1月7日

2017-2018	聞けなかつた声、を………	12	31	朝日新聞（東京）	6
来たるべき民主主義 より長い時間軸の政治を………	1・1	朝日新聞（東京）	7	日本経済新聞 :	21
岐路に立つ世界 「自國第一」からの脱却を………	1・3	朝日新聞（東京）	8	日本経済新聞 :	22
日本経済の現在地 30年の苦闘を糧にして………	1・4	朝日新聞（東京）	9	日本経済新聞 :	23
南北朝鮮対話 日米と共に事態打開を………	1・5	朝日新聞（東京）	10	日本経済新聞 :	24
相撲協会 一件落着とはいかない………	1・5	朝日新聞（東京）	10	日本経済新聞 :	25
A-時代の人間 豊かな活用に道開くため………	1・6	朝日新聞（東京）	11	日本経済新聞 :	26
監視社会と民主主義 人権を見つめ権力抑止を………	1・7	朝日新聞（東京）	12	日本経済新聞 :	26
回顧2017 「異質」な指導者曰離せぬ………	12・30	産経新聞（東京）	13	日本経済新聞 :	27
医師の偏在 政府挙げて根本解決せよ………	12・31	産経新聞（東京）	14	日本経済新聞 :	27
-Sの駆逐 過激思想への対策怠るな………	12・31	産経新聞（東京）	14	日本経済新聞 :	28
年のはじめに 繁栄守る道を自ら進もう………	1・1	産経新聞（東京）	14	日本経済新聞 :	28
明治150年 「独立自尊」を想起したい………	1・3	産経新聞（東京）	15	日本経済新聞 :	29
出生数の急減 危機的状況との認識を………	1・4	産経新聞（東京）	16	日本経済新聞 :	30
安全保障 「積極防衛」へ転換を急げ………	1・5	産経新聞（東京）	17	日本経済新聞 :	31
南北会談 あくまで核放棄を求めよ………	1・6	産経新聞（東京）	18	日本経済新聞 :	31
衛星「しきさい」 環境で一層の国際貢献を………	1・6	産経新聞（東京）	19	日本経済新聞 :	31
経済再生 脱デフレの好機逃すな………	1・7	産経新聞（東京）	20	日本経済新聞 :	31
記録ずくめの株高が迫る真の改革………	12・31	日本経済新聞 :	21		
漂流する世界秩序 上 國際政治の液化化に向き合つには1・3	日本経済新聞 :	22			
改憲論議は現実的な課題に即して………	1・5	日本経済新聞 :	23		
いつの間にか「仕事熱心」をやめた日本人………	1・6	日本経済新聞 :	24		
示唆多い中国の排出量取引………	1・6	日本経済新聞 :	25		
テック社会を拓く 不要な規制や慣習を取り除こう	1・7	日本経済新聞 :	26		
回顧・トランプ政治元年 國際政治の地軸が動いた	12・31	毎日新聞（東京）	27		
論始め2018 国民国家の揺らぎ 初めから同質の国はない	1・1	毎日新聞（東京）	28		
論始め2018 新技術と人間社会 使いこなすのは私たちだ	1・3	毎日新聞（東京）	29		
安倍首相が年頭会見 「宿題」に取り組む一年に	1・5	毎日新聞（東京）	30		
「日韓合意は間違い」発言 同じ土俵に乗らぬ賢慮を	1・6	毎日新聞（東京）	31		
日弁連が副会長に女性枠 感受性生かした発信役に	1・6	毎日新聞（東京）	32		
論始め2018 中國との大競争時代 民主国家は負けられない	1・7	毎日新聞（東京）	33		
対「北」制裁決議 石油ETFに包围網を強化せよ	12・24	読売新聞（東京）	34		
2	35				

CONTENTS

1月17日スピード発刊のため、収録しきれなかった新年展望の社説・論説の連載を
2018年3号『社会版』に掲載いたします。詳細は、裏表紙の裏（表3）もご覧ください。

2017回顧・日本 若い力が希望を届けてくれた	12	24	読売新聞（東京）	この1年 台頭する「分断と排除」	12	31	岩手日報														
東電再建計画 他電力と共同事業を急ぎたい	12	26	読売新聞（東京）	平成の30年 災害と戦争 平和の重みを確かめる	1	1	岩手日報														
2017回顧・世界 トランプ政治の衝撃を受けた	12	26	読売新聞（東京）	国会改革 内閣への監視機能を高めよ	12	31	河北新報														
人工知能の未来 社会に根付かせる工夫が要る	12	31	読売新聞（東京）	「核時代」の岐路 國際社會の英知が試される	1	1	河北新報														
薬害肝炎救済法 被害者の掘り起こしを急げ	12	31	読売新聞（東京）	国政この1年 安倍政治不信感根強く	12	31	秋田魁新報														
緊張を安定に導く対北戦略を 眠っている力は政策で動かせ	1	1	読売新聞（東京）	新年を迎えて 地方の活力を引き出せ	1	1	秋田魁新報														
世界経済 安定成長に影落とす保護主義	1	3	読売新聞（東京）	2018年が幕開け 「創生」の営みを不斷に	1	1	山形新聞														
混迷する世界 強権政治の台頭は許されない	1	4	読売新聞（東京）	今年の国政 「国民の声」聴く政治を	1	3	秋田魁新報														
安倍内閣6年目 長期目標掲げて政策で結果を	1	5	読売新聞（東京）	新年を迎えて 新しい「将来之福島」を	1	1	福島民報														
南北朝鮮会談 核放棄へ国際圧力は緩めるな	1	6	読売新聞（東京）	2017年回顧 「扉」開けてさらなる飛躍へ	12	31	福島民友														
羽生・井山氏 棋士初の国民栄誉賞を祝う	1	6	読売新聞（東京）	新年を迎えて 危機意識持ち挑戦する年に	1	1	福島民友														
社会保障 医療・介護の持続性確保せよ	1	7	読売新聞（東京）	新年を迎えて 新しい茨城づくりへ	1	1	茨城新聞														
回顧2017 多様な言論確保する場を	12	30	北海道新聞	新年に寄せて 「桟木」を誇る元年に	12	31	下野新聞														
年末の株高 日銀の支えもういらぬ	12	31	北海道新聞	新年を迎えて 支え合うための豊かさ	1	1	上毛新聞														
相撲協会 暴力追放へ抜本改革を	12	31	北海道新聞	1年を振り返る 平和や安全の尊さを実感	12	31	下野新聞														
激動を越えて 分断から寛容への転換を	1	1	北海道新聞	新年に寄せて 「桟木」を誇る元年に	1	1	千葉日報														
激動を越えて 多国間主義の原点を再び	1	3	北海道新聞	新年を迎えて 支え合うための豊かさ	12	29	東京新聞														
激動を越えて 「想定外」なくす備えこそ	1	4	北海道新聞	ニッポンの大問題 安倍一強と国会の劣化	12	30	東京新聞														
新年ごあいさつ 鉄根の五つの気を発信 “おもてなし”の心を	1	1	鉄道新聞	大晦日に考える 最近、たるんではないぞ	12	31	東京新聞														
2017 波乱と希望の年 フェリー就航で未来拓く	12	31	室蘭民報	ニッポンの大問題 高齢期を「どう生きる」	12	30	東京新聞														
2018 北海道命名150年 歴史から未来をつくる1・1 室蘭民報	1	1		年のはじめに考える 明治150年と民主主義	1	1	東京新聞														
2017年回顧 目を引いた若い力の輝き	12	30	東奥日報	ニッポンの大問題 職人精神を磨きたい	1	3	東京新聞														
	52	51	50	49	48	47	46	45	45	44	43	42	41	40	39	38	37	37	36	36	35

2017年の終わりに 分断と排除の壁越えて……	12	31	神奈川新聞	……
新しい年に ささやかな宮みの先に……	1	1	神奈川新聞	……
暮れゆく2017年 前を向き若い力を育もう……	12	31	新潟日報	……
2018年を迎えて 平和の海へ帆を上げよう……	1	1	新潟日報	……
2018 政治 憲法と国会に目を凝らす……	1	3	新潟日報	……
2018 経済 変化への対応を急がねば……	1	4	新潟日報	……
南原繁郡長赴任100年 今に通じる優れた識見……	12	31	北日本新聞	……
新たな年に 分断の流れ断ち切ろう……	1	1	北日本新聞	……
ことしの県政 富山の魅力アピールを……	1	3	北日本新聞	……
交通事故死最少ペース 高齢者対策に一定の効果……	12	31	北國新聞	……
「世界ジオパーク」へ 災害の教訓や知恵に注目……	12	31	北國新聞	……
創刊125周年 ふるさとに希望の灯ともす……	1	1	北國新聞	……
2017年回顧 平和の秩序乱すのは誰だ……	12	31	福井新聞	……
正念場の2018年 国体・障スポを県民一丸で……	1	1	福井新聞	……
回顧2017 「己」と「内」第一の貧しさ……	12	29	山梨日日新聞	……
新しきに備え次代開く……	1	1	山梨日日新聞	……
森友・加計問題 「政と官」不信残したまま……	12	31	信濃毎日新聞	……
暮らしの中で 人と在ることの大切さ……	1	1	信濃毎日新聞	……
自然災害 防災・減災対策を怠りなく……	12	31	長野日報	……
天皇退位 次代の天皇像をどう描く……	12	31	岐阜新聞	……
新年を迎えて 平和を守り広める努力を……	1	1	岐阜新聞	……
生活保護費減額 安全網の意義問い合わせ直せ……	12	31	静岡新聞	……
95 94 93 92 91 90 89 88 87 86 85 84 83 82 81 80 79 78 77 76 75	12	31	京都新聞	……
「先送り」の1年 「自國第一」に懸念強まつた……	1	1	京都新聞	……
この1年 安倍政権 国民の声聞こえているか……	12	29	神戸新聞	……
この1年 ものづくり不正 現場の疲弊を直視せねば……	12	29	神戸新聞	……
この1年 憲法論議 自立した首相の強気姿勢……	12	30	神戸新聞	……
この1年 脱炭素社会 世界の潮流に日本は逆行……	12	30	神戸新聞	……
この1年 トランプ米政権 混乱招く自国優先の言動……	12	31	神戸新聞	……
次代を開く 2 子どもの貧困 学校での「気付き」を支援に	1	3	神戸新聞	……
次代を開く 3 地域通貨 一丁で「志」を深化させたい	1	4	神戸新聞	……
次代を開く 4 老いゆく社会 交流促し再生につなげたい	1	5	神戸新聞	……
次代を開く 5 地方自治の危機 議員のなり手をつくるために	1	6	神戸新聞	……
紀南のこの1年 「地域力」信じて取り組もう	12	27	紀伊民報	……
平和憲法を捨ててはならぬ	1	1	日本海新聞	……
天皇退位 次代の象徴像を考えよつ	12	31	山陰中央新報	……
新年を迎えて 平和の誓いを実行に	1	1	山陰中央新報	……
この1年・国内 各分野で自立つほろび	12	30	山陽新聞	……
この1年・世界 協調より力が招いた混乱	12	31	山陽新聞	……
18年展望 地域の未来 ローカルの価値生かそつ	1	1	山陽新聞	……
一年を振り返つて 核なき世界への弾みに……	12	31	中国新聞	……
怒りが支配する世界 「公議」の風吹かせよう	1	1	中国新聞	……
115 114 113 112 111 110 109 108 107 106 105 104 103 102 101 100 99 98 97 96	12	31	静岡新聞	……

CONTENTS

1月17日スピード発刊のため、収録しきれなかった新年展望の社説・論説の連載を
2018年3号『社会版』に掲載いたします。詳細は、裏表紙の裏（表3）もご覧ください。

憲法論議と被爆地	原点の思いを忘れまい	1 · 3	中国新聞	116
政治展望	1強で前進する改憲路線	1 · 1	山口新聞	117
海外回顧	「力こそ正義」から脱却を	12 · 29	徳島新聞	118
国内回顧	1強のひずみが露呈した	12 · 30	徳島新聞	119
県内回顧	新しい命と新拠点に沸く	12 · 31	徳島新聞	120
新年を迎えて	徳島の新たな価値発信を	1 · 1	徳島新聞	121
18年国政展望	拙速な改憲は許されない	1 · 3	徳島新聞	122
問われる政権体质	丁寧な合意形成が民主政治の要	12 · 31	愛媛新聞	123
世界の中の日本	平和の歩みを確実に次の世代へ	1 · 1	愛媛新聞	124
2017回顧 上	国会の劣化を招く強引さ	12 · 29	高知新聞	125
2017回顧 下	痛みの記憶つなぎ留め	12 · 30	高知新聞	126
カツオ資源管理	国際協調の輪つなぎたい	12 · 31	高知新聞	127
岐路の年世界	分断の深まりを超えて	1 · 1	高知新聞	128
岐路の年日本	今なぜ憲法改正なのか	1 · 3	高知新聞	129
岐路の年経済	暮らし底上げの成長へ	1 · 4	高知新聞	130
世相に見る1年	平成の時代と一丁の進化	1 · 5	高知新聞	131
岐路の年地方	自治を次代へ引き継ぐ	1 · 31	西日本新聞	132
「ポスト平成」へ	平和こそ次世代への遺産	1 · 1	西日本新聞	133
政治展望	国民の信頼取り戻せるか	1 · 3	西日本新聞	134
今年の日本経済	景気追い風に未来の礎を	1 · 4	西日本新聞	135
年末回顧	自然災害に翻弄された1年	12 · 31	大分合同新聞	136
2018年の県内	大分らしさを求める	1 · 1	大分合同新聞	137
2017回顧・国内	強い言葉が飛び交った1年	12 · 30	佐賀新聞	138
2018年を迎えて	「温故知新」の1年に	1 · 1	佐賀新聞	139
2018展望・経済	内需主導の成長を軌道に	1 · 4	佐賀新聞	140
県内回顧	悲願成就と快挙に沸く	12 · 31	長崎新聞	141
元日を迎えて	平和の価値共有する年に	1 · 1	長崎新聞	142
県内この1年	いかに被災者に寄り添うか	12 · 29	熊本日々新聞	143
国内この1年	忘れてはならないこと多く	12 · 30	熊本日々新聞	144
国際この1年	「米国第一」に振り回された	12 · 31	熊本日々新聞	145
新しい年を迎えて	足元の「平和」を見つめる	1 · 1	熊本日々新聞	146
2017年回顧	1強政治のひずみが次々に露呈した	12 · 31	南日本新聞	147
分断の時代	神楽の里が照らす共生の道	1 · 1	宮崎日日新聞	148
新年を迎えて	足元の「平和」を見つめる	1 · 1	南日本新聞	149
2018年終わりに	抗いの声に耳を傾ける	12 · 31	沖縄タイムス	150
2018新年に	戦争起こさない努力を	1 · 1	沖縄タイムス	151
'17回顧 基地被害	政府は住民保護を放棄	12 · 31	琉球新報	152
新年を迎えて	自己決定権が試される	1 · 1	琉球新報	153
この一年・内政	規制改革で逆風やまず	12 · 29	日本農業新聞	154
この一年・通商	「米国第一」日本を翻弄	12 · 30	日本農業新聞	155
この一年・社会	防災・減災の国家戦略を	12 · 31	日本農業新聞	156
持続可能な未来	国と農の在り方	1 · 1	日本農業新聞	157
モノづくりの復権	事業を再定義し新たな価値創造を	1 · 1	日刊工業新聞	158